
Владимир ДЕГТЯРЬ: 

«Предприятию — стабильных заказов 

Обеспечение безусловного выполнения задач поставленных перед «ГРЦ Макеева», — 
главная забота генерального конструктора В.Г. Дегтяря 

— Владимир Григорьевич, 
близится к завершению 2010 
год. Как бы вы охарактеризо
вали его итоги в целом? 

— Как и в прежние годы, при
оритетными направлениями дея
тельности предприятия в 2010 г. 
были: безусловное выполнение 
работ по государственному обо
ронному заказу, увеличение объе
ма выполняемых работ относи
тельно 2009 г., реализация инве
стиционной программы, подбор и 
расстановка кадров в обеспече
ние поставленных задач. 

Если говорить языком цифр, 
то общий объем работ, который 
мы должны выполнить до конца 
года, на 20% превзойдет объем 
2009 года. Мы приняли на работу 
более 250 человек, включая мо
лодых специалистов, среднеме
сячная заработная плата по пред
приятию составляет более 27 
тыс. рублей. Необходимо отме
тить, что план по номенклатуре 
заказов также будет выполнен. 
Несмотря на последствия кризи
са, который затронул и «оборон
ку», предприятие уверенно смот
рит в будущее. 

— ОАО «ГРЦ Макеева» в 
2009 г. завершило процедуру 
создания холдинга. Как сегод
ня выстраивается взаимодей
ствие предприятий, входящих 
в холдинг? 

— В 2010 г. в интегрирован
ной структуре ОАО «ГРЦ Макее
ва» начато построение много
уровневой системы корпоратив
ного управления, что предполага
ет последовательное взаимодей
ствие всех органов управления 
предприятий холдинга — от об
щего собрания акционеров голов
ного общества до исполнитель
ных органов дочерних обществ. 
Такая хорошо отлаженная систе
ма позволит ОАО «ГРЦ Макеева» 
эффективно координировать дея
тельность дочерних обществ, 
обеспечивая при этом интересы 
всех заинтересованных сторон. 

Создаваемая модель корпора
тивного управления позволит оп
тимально распределить функции 
между общим собранием акцио
неров, советом директоров и ис
полнительными органами как го
ловного общества, так и дочер
них обществ. Корпоративные 
процедуры не должны затруднять 
менеджменту дочерних обществ 
осуществлять текущее руковод
ство предприятия. 

В рамках принятого подхода 
были проведены и продолжают 
проводиться следующие меро
приятия. Осуществлено формиро
вание советов директоров, реви
зионных комиссий дочерних об
ществ с учетом доли участия в 
уставном капитале головного об
щества. Установлен регламент 
подготовки и согласования пози
ций представителей головного 
общества в органах управления 
дочерними обществами на осно
ве предварительного рассмотре
ния материалов, которые предо
ставляют дочерние общества к 
заседаниям советов директоров, 
общим собраниям акционеров, в 
том числе годовые отчеты об
ществ. 

На сегодняшний день внесе
ны изменения в уставы дочерних 
обществ в части перерас-преде-
ления полномочий между советом 
директоров (расширены) и еди
ноличным исполнительным орга
ном (сужены) с целью установле
ния эффективного контроля за 
финансово-хозяйственной дея
тельностью дочерних обществ. 
Мы начали работу по разработке 
и утверждению внутрикорпора
тивных документов, которые ус
танавливают порядок взаимоот
ношений между основным и до
черними обществами интегриро
ванной структуры для осуществ
ления и совершенствования про
цесса корпоративного управле
ния. 

Подготовлены и утверждены 
положения о советах директоров 
и ревизионных комиссиях дочер
них обществ, ведется работа по 
созданию специализированных 
комитетов советов директоров 
дочерних обществ, разработке и 

утверждению Положений о спе
циализированных комитетах — по 
аудиту, стратегическому планиро
ванию, кадрам и вознаграждени
ям, а также по формированию и 
реализации мероприятий по 
организации работ специализи
рованных комитетов и определе
нию порядка их взаимодействия. 

В соответствии с предложени
ями Росимущества вводятся дол
жности корпоративных секрета
рей в дочерних обществах, осу
ществляются подготовка и обмен 
документами для составления 
сводной бухгалтерской отчетнос
ти холдинга, осуществляется кон
троль за своевременным полным 
раскрытием дочерними обще
ствами информации о своей дея
тельности. 

В переходный период форми
рования и постановки указанных 
механизмов корпоративного уп
равления с целью принятия со
вместных управленческих реше
ний не реже, чем два раза в год, 
проводятся совещания руководи
телей предприятий, входящих в 
интегрированную структуру ОАО 
«ГРЦ Макеева». В 2010 г. такие 
совещания проходили в Миассе 
в январе и ноябре. Эта практика 
будет продолжена и в дальней
шем. 

— Какие основные задачи 
как руководитель создавшейся 
интегрированной структуры вы 
выводите сегодня в приори
тет? На что в будущем году бу
дет ориентирована работа хол
динга? 

— Основными задачами вновь 
созданной структуры являются 
построение и отладка многоуров
невой системы корпоративного 
управления, о чем я уже говорил. 
В части производственных дел — 
это безусловное выполнение го
сударственной программы воору
жений (ГПВ) 2010-2020 гг., госу
дарственного оборонного заказа 
(ГОЗ) 2011-2013 гг., федераль
ной космической программы 
(ФКП). Во главу угла, как и преж
де, мы ставим качество наших 
разработок на всех этапах жиз
ненного цикла — проектирование, 
разработка, отработка, летные 
испытания, серийное изготовле
ние, эксплуатация, авторский 
надзор. Хочу обратить внимание 
на то, что наши разработки дол
жны отвечать современным тре
бованиям на основе отработан
ных технологий и оригинальных 
технических решений с целью 
поддержания стратегического па
ритета с минимальными затрата
ми. 

У руководства страны 
и Минобороны пуски 

наших ракет получили 
самую высокую оценку 

Локальные же задачи каждого 
предприятия интегрированной 
структуры решаются в рамках 
ежегодно разрабатываемых про
грамм и финансовых планов. Од
ним из важных приоритетов для 
руководства холдинга и каждого 
предприятия является осуществ
ление технического перевооруже
ния предприятий, входящих в 
структуру ОАО «ГРЦ Макеева» в 
соответствии с параметрами 
ФЦП «Развитие ОПК Российской 
Федерации на период до 2020 
года». 

— В 2010 г. был проведен 
целый ряд успешных пусков 
«Синевы», а также ракет на 
подтверждение сроков эксплу
атации. Какую оценку этим ра
ботам дает Министерство обо
роны и руководство страны? 

— Действительно, в 2010 г. 
было обеспечено проведение 
пусков баллистических ракет «Си
нева» и других ракет северо-за
падной и северо-восточной груп
пировок морских стратегических 
ядерных сил страны. Назначение 
и задачи каждого пуска были раз
ные. От контрольно-серийных ис
пытаний до подтверждения про
дления сроков эксплуатации. 
Кроме того, были выполнены пус

ки по различным траекториям с 
целью повышения боевой эффек
тивности баллистических ракет, а 
также пуски по подтверждению 
работоспособности вновь изго
товленного боевого оснащения. 

4 марта 2010 г. — «Синева» 
(Баренцево море — полигон 
«Кура», ракетный подводный 
крейсер стратегического назначе
ния (РПК СН) «Тула»); 6 августа 
2010 г. - «Синева»+РСМ-54У 
(залп) (Баренцево море — поли
гон «Кура», РПК СН «Брянск»); 28 
октября 2010 г. - РСМ-54У (Ба
ренцево море — полигон «Кура», 
РПК СН «Брянск»); 28 октября 
2010 г. - РСМ-50 (Тихий океан -
полигон «Чижа», РПК СН «Геор
гий Победоносец»). 

Две стрельбы проходили в 
рамках командно-штабных учений 
под руководством Верховного 
главнокомандующего Дмитрия 
Медведева. У руководства стра
ны и руководства Минобороны 
проведенные пуски получили са
мую высокую оценку, и не только 
за отличную организацию взаи
модействия боевых ракетонос
цев, кораблей обеспечения, авиа
ции, системы «Глонасс», но и за 
точность попадания боевых бло
ков в цель. 

— В связи с этим предпола
гается ли усиление стратеги
ческих позиций ОАО «ГРЦ Ма
кеева»? 

— Безусловно. Проведенные 
стрельбы показали, что качество 
разработок и серийное изготов
ление ракет находятся на высо
ком техническом уровне. Кроме 
того, мы продемонстрировали ка
чество и высокую надежность ра
кет, сроки службы которых про
длены в рамках работ по ОКР 
«Пакт». 

В обеспечение реализации 
повышения боевой эффективнос
ти ракетно-ядерного потенциала 
РФ выполняется ряд ОКР, под
держанные руководством Мини
стерства обороны. 

Сегодня мы активно участвуем 
в разработке РН «Русь-М» сред
него класса повышенной грузо
подъемности нового поколения 
для космодрома «Восточный». 

В интервью всего не перечис
лить, однако хотел бы заметить, 
что за результатами деятельнос
ти ОАО «ГРЦ Макеева» наблюда
ют не только в нашей стране, но 
и за рубежом. 

На протяжении более 15 лет 
ГРЦ сотрудничает с международ
ными космическими агентствами 
ряда стран. Близится к заверше
нию работа по повышению на
дежности и безопасности ракеты 
VLS-1 в интересах Республики 
Бразилия. Впереди большая и ин
тересная работа по разработке 
эскизного проекта ракетного ком

плекса VLS-ALFA для выведения 
космических аппаратов с космод
рома «Алькантара». На финальной 
стадии работа по европейскому 
исследовательскому аппарату 
«Эксперт». Здесь необходимо от
метить, что иностранные заказчи
ки впустую тратить деньги не бу
дут. Отсюда вывод: нам доверя
ют не только на внутреннем, но и 
на международном рынке косми
ческих услуг и технологий. А это 
— главное в нашей работе. 

— Не так давно вы верну
лись из поездки в США, где 
принимали участие в саммите 
ведущих мировых космических 
агентств. Как вы оцениваете 
перспективы предприятия по 
сотрудничеству в области ас
тероидной безопасности, а 
также участие в проекте гло
бальной системы аэрокосми
ческого мониторинга? Будут ли 
в ближайшее время в этих на
правлениях сделаны практи
ческие шаги? 

— Уникальность этого события 
— саммита глав космических 
агентств — в качественно новом 
уровне взаимодействия мирового 
сообщества в области освоения 
и использования космического 
пространства для решения гло
бальных проблем человечества. В 
итоговой декларации саммита го
ворится: «Принимая во внимание 
значительную роль использования 
космических технологий для всех 
стадий борьбы с чрезвычайными 
ситуациями и различные инициа
тивы, предпринимаемые нацио
нальными, региональными и меж
дународными организациями, а 
также пробелы в современных 
наблюдательных системах и ме
тодах прогноза, нам следует уси
лить национальный, региональ
ный и международный уровень 
связей между заинтересованны
ми кругами, включая государ
ственные и негосударственные 
агентства по предотвращению 
чрезвычайных ситуаций». 

Наше предприятие приняло 
активное участие в подготовке 
материалов саммита, предложив 
концепцию системы астероидно-
кометной безопасности Земли, 
которая разрабатывается в ОАО 
«ГРЦ Макеева» в течение ряда 
лет. Наши предложения содер
жатся в отчете Международной 
академии астронавтики и нашли 
отражение в итоговых докумен
тах саммита. Как подчеркнул в 
своем выступлении глава Рос-
космоса А. Перминов, «важный 
аспект космической деятельнос
ти, имеющий глобальный харак
тер и требующий активной со
вместной работы, — предупреж
дение и противостояние астеро-
идно-кометной опасности, грозя
щей нам разрушительными бед

ствиями планетарного масшта
ба». 

Практические шаги в этом на
правлении уже предприняты меж
дународным сообществом. Евро-
комиссией объявлен конкурс на 
выполнение научно-исследова
тельских работ по широкому кру
гу проблем, связанных с обеспе
чением астероидно-кометной бе
зопасности Земли. Мы участвуем 
в конкурсе совместно с российс
кими и иностранными коллегами. 
Проект IGMAS — создание гло
бальной системы аэрокосмичес
кого мониторинга с целью пре
дупреждения природных катаст
роф — также обсуждался на сам
мите и получил одобрение глав 
космических агентств. Для реали
зации проекта создан Междуна
родный комитет во главе с руко
водителем Федерального косми
ческого агентства А.Н. Пермино-
вым. Мы являемся полноправны
ми участниками проекта IGMAS, 
что закреплено Меморандумом о 
сотрудничестве и работой на по
стоянной основе в Международ
ном комитете по реализации про
екта IGMAS. 

— ГРЦ продолжает активно 
проводить международную по
литику и по ряду других перс
пективных космических про
грамм. Что ожидает предприя
тие в 2011 году? 

— Наши специалисты оказы
вают содействие бразильской 
стороне в повышении надежнос
ти и безопасности бразильской 
ракеты VLS-1, ведется диалог по 
расширению сотрудничества в 
области создания перспективных 
средств выведения для космод
рома «Алькантара». За текущий 
год проведены четыре встречи с 
бразильскими специалистами из 
Института аэронавтики и космо
са, подтвердившие успешное вы
полнение намеченных работ. В 
2011 г. планируется переход к эс
кизному проектированию по про
грамме VLS-ALFA и поставка ряда 
телеметрических систем в Брази
лию. 

Специалисты многих стран 
мира заинтересованы в наших 
средствах выведения на базе до
оборудованных БРПЛ. Их высокая 
адаптивность к решению новых 
задач позволяет проводить раз
нообразные эксперименты в кос
мическом пространстве для отра
ботки новых технологий. 

Близка к завершению много
летняя исследовательская рабо
та по запуску и спасению супер
современного КА, в 2011 г. пла
нируется провести пуск ракеты 
«Волна» с европейским исследо
вательским аппаратом «Экс
перт». Работы выполняются в 
рамках сотрудничества с Евро
пейским космическим агент-



и процветания» 
ством в интересах создания 
конструкций многоразовых 
космических систем. Европей
скими участниками являются 
более 20 известнейших всему 
миру фирм и институтов, от 
России: ГРЦ — головная орга
низация с привлечением НИИ 
парашютостроения. На днях 
прошла успешная защита оче
редного этапа работ. 

Ведущий европейский ин
ститут гидродинамики — Ин
ститут фон Кармана (VKI) пред
ложил совместно участвовать в 
программе исследований вер
хних слоев атмосферы с помо
щью микроспутников, запуска
емых нашими ракетами в рам
ках седьмой Рамочной про
граммы Евросоюза в области 
космоса. Все необходимые ма
териалы представлены, если 
мы выиграем этот серьезный 
конкурс, итоги которого долж
ны быть подведены в феврале 
2011 г., то до 2014 г. нас ожи
дают интересные международ
ные проекты. 

Продолжаются предконтрак-
тные работы с крупнейшей 
авиакосмической формой Ев
ропы - ASTRIUM/EADS по ис
пользованию магнитных систем 
для снижения аэродинамичес
ких, тепловых нагрузок на воз
вращаемые аппараты из кос
моса. Тема чрезвычайно инте
ресная и ее результаты в перс
пективе могут быть внедрены в 
новые разработки. 

Есть планы придать новый 
импульс по продвижению темы 
«Воздушный старт» — проведе
ны переговоры с фирмами Гер
мании и Японии. 

— В 2010 г. был успешно 
защищен эскизный проект 
первой ступени новой раке
ты-носителя «Русь-М». Какие 
работы по перспективному 
носителю предстоят далее? 

— Работы по выполнению 
этапа эскизного проекта по 
первой ступени РН «Русь-М» 
проводились в период с сен
тября 2009 г. по июнь 2010 
года. В результате был сфор
мирован облик ступени, пред
ставляющей собой связку трех 
ракетных блоков, соединенных 
между собой двумя поясами. 
На каждом блоке установлен 
двигатель РД180В разработки 
ОАО «НПО «Энергомаш имени 
академика В.П. Глушко», кото
рый является адаптированным 
вариантом двигателя РД180. 

ОАО «ГРЦ Макеева» были 
разработаны материалы по 
блоку и связке блоков I ступе
ни, проведены баллистические 
расчеты на активном и пассив
ном участках полета первой 
ступени, определены размеры 
районов падения первой ступе
ни. 

Разработанные и представ
ленные материалы эскизного 
проекта по I ступени РН «Русь-
Ми, прочностные, аэродинами
ческие, акустические и баллис
тические расчеты, чертежи ос
новных систем и узлов, приме
нение существующих и освоен
ных в производстве конструк
ционных материалов и тепло
защитных покрытий, обеспече
ние железнодорожных и авиа
ционных транспортировок бло
ков, возможность проведения 
наземной отработки на суще
ствующих экспериментальных 
базах и стендах предприятия, 
показывает возможность со
здания первой ступени РН 
«Русь-М» в заданные сроки на 
высоком техническом уровне с 
минимальными техническими 
рисками. 

Следующим этапом работы 
будет подготовка и представ
ление в Роскосмос техничес
кого задания на разработку 
технического проекта косми
ческого ракетного комплекса 
среднего класса повышенной 
грузоподъемности нового по
коления для космодрома «Во
сточный». В настоящее время 
ОАО «ГРЦ Макеева» ведутся 
предконтрактные работы по 
выполнению этапа техничес

кого проекта первой ступени 
РН «Русь-М». 

— Не ослабевает интерес 
и к нашим гражданским про
ектам, прежде всего — к кон
цевому затвору «Миаскит» и 
ветроэнергоустановкам. Ка
кие ближайшие планы у 
предприятия по этим и дру
гим гражданским направле
ниям? 

- В 2009 г. ОАО «ГРЦ Маке
ева» успешно завершило этап 
полигонных испытаний конце
вого затвора «Миаскит», пред
назначенного для оборудования 
камер приема-запуска очистных 
и диагностических внутритруб-
ных устройств при проведении 
работ по техническому обслу
живанию магистральных газо
проводов. Приемочная комис
сия ОАО «Газпром» положи
тельно оценила разработку, от
метив простоту и надежность 
конструкции, малый вес и габа
риты, выгодно отличающие 
нашу разработку от отечествен
ных и зарубежных аналогов. 
Конструкция затвора отмечена 
дипломами «Сто лучших това
ров России-2010» и «Новинка 
года-2010». 

Сложная и длительная про
цедура внедрения новых разра
боток в ОАО «Газпром» явилась 
причиной того, что в 2010 г. по
ставки этой продукции потре
бителю пока не начаты. Однако 
сегодня уже принято решение 
о проведении испытаний опыт
но-промышленной партии зат
воров, которыми будут обору
дованы камеры приема-запус
ка, предусмотренные проектом 
реконструкции газопровода По
чинки—Ярославль. Ведется под
готовка контракта о поставке 
затворов на данный объект в 
2011 году. Завершение этого 
этапа открывает дорогу к се
рийным поставкам наших зат
воров для оборудования объек
тов газового хозяйства страны. 

Учитывая большой интерес, 
проявляемый потенциальными 
потребителями к ветроэнерго
установкам, руководством 
предприятия принято решение 
об организации серийного вы
пуска данной продукции с ис
пользованием производствен
ных мощностей и конструктор-
ско-технологической базы ОАО 
«ГРЦ Макеева». Первую партию 
ветроустановок мощностью 
3 кВТ планируется изготовить 
в I квартале 2011 года. При 
этом проведена большая и 
очень важная с точки зрения 
обеспечения устойчивого сбы
та продукции работа по дости
жению договоренностей с 
крупными корпоративными по
требителями — региональными 
операторами связи, планирую
щими использовать наши уста
новки для питания аппаратуры 
связи в районах, не имеющих 
устойчивого энергоснабжения. 
Потенциально это очень боль
шой рынок. Работа по выпол
нению первых контрактов уже 
начата. 

В текущем году выполнены 
предпроектные и предконтрак
тные работы по созданию вет-
роэнергоустановки мощностью 
100 кВТ. Этот инвестиционный 
проект активно поддерживает
ся Российской академией наук 
и рассчитан на реализацию в 
ближайшие годы. 

Также мы поддержали ини
циативу наших коллег по отрас
ли и приняли участие в проект
ных проработках по созданию 
отечественного образца мало
габаритного электроэнергоаг-
регата, работающего на при
родном газе. До конца нынеш
него года ожидается решение 
вопроса об открытии финанси
рования, что даст возможность 
выполнить основной объем про-
ектно-конструкторских работ в 
2011 году. 

— Руководство предприя
тия постоянно выполняет пе
ред своим коллективом обя
зательства по уровню зара
ботной платы. 2010 год не 
стал исключением... 

— Коллективным договором, 
заключенным между админист
рацией и профсоюзным коми
тетом предприятия, предусмот
рены обязательства админист
рации не только по уровню за
работной платы. В договоре со
циальным гарантиям в целях 
поддержки работников пред
приятия отведен целый раздел. 
Если же говорить об оплате 
труда работникам предприятия, 
то необходимо отметить, что 
администрация взяла на себя 
обязательства по планомерно
му доведению средней зара
ботной платы не ниже 4-крат
ного прожиточного уровня тру
доспособного населения по ре
гиону, обеспечить месячную об
щую сумму начисленной зара
ботной платы не ниже офици
ально установленного феде
ральным законом уровня мини
мального размера оплаты тру
да, а также ряд других обяза
тельств. 

Итоги финансово-экономи
ческой деятельности предпри
ятия в 2010 г. позволили вы
полнить все взятые на себя 
обязательства. Заработная пла
та по сравнению с 2009 г. вы
росла на 9%, размер средне
месячной зарплаты мы стре
мимся довести до 5-кратного 
прожиточного минимума. 

Что касается перспектив, то 
основные финансово-экономи
ческие показатели развития 
предприятия на 2011 г. запла
нированы, исходя из дальней
шего наращивания объемов ра
бот, обеспечивающих стабиль
ную загрузку работников. Сред
нюю зарплату в целом по пред
приятию в 2011 г. планируем 
увеличить на 10—15%. 

— 16 декабря предприя
тие отметит свою 63-ю го
довщину со дня основания. 
Если бы вас спросили, что 
самое важное было в этом, 
63-м году жизни предприя
тия и коллектива, каков бы 
был ваш ответ? 

— Пожалуй, один из самых 
важных моментов в жизни кол
лектива — это стабильное на
ращивание из года в год в те
чение последних 12 лет объе
мов выполняемых работ. Сегод
ня предприятие находится в 
группе лидеров предприятий 
ракетно-космической промыш
ленности. На протяжении более 
60 лет основой морских стра
тегических ядерных сил явля
ются ракетные комплексы на
шей разработки. И еще я бы 
обозначил несколько позиций. 
Это: уверенный переход на 
разработку ракетных комплек
сов для изучения космического 
пространства, включая пилоти
руемую космонавтику, полеты 
на Луну и к Марсу; начало ра
бот над комплексами в интере
сах ракетных войск стратеги
ческого назначения; признание 
предприятия на международной 
арене и совместное сотрудни
чество в интересах развития 
космонавтики; создание интег
рированной структуры при го
ловной роли ОАО «ГРЦ Макее
ва». 

— Владимир Григорьевич, 
интервью проходит в канун 
Нового 2011 года. Что вы хо
тите пожелать себе как ру
ководителю крупнейшего 
холдинга в будущем году, а 
в особенности — коллективу 
предприятия? 

— В канун Нового 2011 года 
хочу, прежде всего, пожелать 
коллективу предприятия, каж
дому работнику и его семье 
благополучия. Пусть в каждой 
семье будут любовь, достаток и 
уверенность в завтрашнем дне. 
Предприятию же в целом — 
стабильных заказов как в обла
сти гособоронзаказа, так и в 
ракетно-космической и народ- . 
но-хозяйственной тематике, 
Понимания наших проблем со 
стороны руководства страны. 
Мира и процветания всей коо-
перации предприятий холдинга 
ОАО «ГРЦ Макеева». • 

Елена КОНТАРЕВА 


